



EL UNIVERSAL

Jueves 23 de abril de 2020

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

\$15 • www.eluniversal.com.mx

CORONAVIRUS Alerta mundial

#QuédateEnCasa

Reculan: no discrimina guía a viejos en atención de Covid-19

- Edad y azar no serán criterios para la asignación de recursos
- El principio es salvar el mayor número de vidas: colaborador

PERLA MIRANDA
—nacion@eluniversal.com.mx

En el nuevo proyecto de *Guía para asignación de recursos médicos en situación de contingencia*, que es revisado por el Consejo de Salubridad General, se han eliminado los criterios de priorizar a jóvenes sobre adultos mayores, así como el azar, por lo que ya no serán factores para decidir qué pacientes con Covid-19 recibirán cuidados intensivos.

"La única característica que debe tomarse en cuenta para ser candidato a la asignación o reasignación de recursos escasos de medicina crítica es la posibilidad demostrable, de acuerdo con la experiencia médica nacional e internacional, de beneficiarse de dichos recursos. La única excepción es pertenecer al personal de Salud que combate la epidemia de Covid-19", indica el documento. "Quitamos el criterio de edad. El principio rector es salvar el mayor número de vidas", dijo Roberto Blancarte, miembro del Colegio de Bioética y colaborador del proyecto.

El 13 de abril, el Consejo de Salubridad publicó la *Guía bioética de asignación de recursos de medicina*

Cronología

- **13 de abril** El Consejo de Salubridad General publica la *Guía bioética de asignación de recursos de medicina crítica*.
- **14 de abril** La UNAM se deslinda del documento.
- **16 de abril** El consejo sustituye la guía por un proyecto para la asignación de recursos de medicina crítica.
- **22 de abril** El nuevo documento ya no incluye los criterios de edad y azar.

crítica, que causó polémica al señalar que ante la posible saturación de los servicios de medicina crítica en la emergencia sanitaria se daría prioridad a los pacientes jóvenes por encima de los ancianos de aquellos con enfermedades crónicas.

La UNAM se deslindó en ese momento de la guía, por lo que fue convocada para discutirla, aun cuando el rector Enrique Graue es uno de los vocales titulares del consejo.

NACIÓN A4



"Mi segundo paciente me contagió"

Texto: **DIANA LASTIRI**
Foto: **ADRIANA HERNÁNDEZ**

Hace unos meses, la doctora Natalia Agusti reabrió su consultorio y su segundo paciente, que recién había regresado de Washington, la contagió de coronavirus. La enfermedad le cambió la vida, pues buscaba en el corto plazo ser mamá; se recuperó y hoy forma parte, en la primera línea de batalla, de la cadena de apoyo para contener al Covid-19.

NACIÓN A6

Enfermos de coronavirus, con más riesgo en 18 estados

- Uno de cada dos contagiados presenta además un padecimiento crónico

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

DANIELA GUAZO

—nacion@eluniversal.com.mx

Diabetes, hipertensión, obesidad y tabaquismo son las principales enfermedades que aumentan el peligro para pacientes de Covid-19 en México. En 18 entidades, más de 50% de contagiados tiene alguno

de estos padecimientos, muestra un análisis de este diario a las cifras del 22 de abril publicadas por la Secretaría de Salud.

En Durango a pesar de tener un número bajo de casos, 33 en total, 25 luchan con otra enfermedad al mismo tiempo. La diabetes tiene en riesgo a 13 de los enfermos.

Veracruz, Nayarit y Sinaloa enfrentan un panorama similar. De los 212, 47 y 568 casos que tienen,

60% presenta otro padecimiento. En los tres, la hipertensión es el mayor riesgo para los contagiados. En Zacatecas, 30% de sus infectados tiene obesidad, un mal que representa un riesgo doble, situación que se repite en Durango, Campeche y Sonora.

La hipertensión y la obesidad están presentes en dos de cada 10 pacientes con coronavirus en la Ciudad de México, que tiene más casos acumulados de Covid-19, con 2 mil 815, de los cuales 49% padece además otra enfermedad.

NACIÓN A8

TIJUANA ESTÁ AL BORDE DE OCUPACIÓN EN HOSPITALES **A12**

MUERE DIRECTOR DE CLÍNICA DEL IMSS POR CORONAVIRUS **A12**

INICIAN FASE 3 EN LA CALLE



Oaxaca. — En plena pandemia, cientos de campesinos durmieron en las calles para poder cobrar recursos del programa federal Apoyo para el Bienestar. **ESTADOS A12**

EDWIN HERNÁNDEZ/EL UNIVERSAL

Saturan 7 hospitales en el Valle de México

- Otros 11 centros de atención médica para pacientes con Covid-19 están a punto de llegar al tope de ocupación

SALVADOR CORONA

—metropoli@eluniversal.com.mx

De los 54 hospitales en la Zona Metropolitana del Valle de México siete están saturados y ya no reciben a pacientes enfermos por coronavirus, reporta la plataforma en tiempo real del gobierno capitalino. También hay otros 11 centros hospitalarios que están por llegar al tope.

La Secretaría de Salud local dio a conocer que el proceso de la disponibilidad de las mil 800 camas con respiradores ha sido dinámico, por lo que se busca apoyar a los centros que están saturados con el traslado de pacientes convalecientes a sitios con capacidad para atenderlos.

Los hospitales al tope son los generales de México *Dr. Eduardo Liceaga* y el *Dr. Manuel Gea González*; los institutos nacionales de Ciencias Médicas y Nutrición *Salvador Zubirán* y de Cardiología; el Hospital de Infectología de La Raza; el *José María Morelos y Pavón* y el Regional Primero de Octubre.

METRÓPOLI A16

ACAPARAN REFLECTORES SOBRE PANDEMIA

NACIÓN A7

Cobertura mediática

Del 14 al 20 de abril de 2020



Hugo López-Gatell
Subsecretario de Salud



Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno



Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México



En abril se perderán 600 mil empleos

- La Concamin señala que cada día el Covid-19 y El Gran Confinamiento dejan sin trabajo a 20 mil personas

RUBÉN MIGUELES E IVETTE SALDAÑA

—cartera@eluniversal.com.mx

La pandemia del coronavirus y la crisis de El Gran Confinamiento pueden provocar que en abril se pierdan hasta 600 mil empleos en el país, prevén expertos y organismos del sector privado.

Esa es la estimación de Elías Micha, director general de TallentiaMX, al considerar que en la primera semana del mes se eliminaron casi 150 mil plazas.

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) dijo que a diario se pierden 20 mil empleos, de los cuales casi la mitad tiene que ver con el sector.

CARTERA A18

- **AMLO** receta 11 medidas para enfrentar crisis. **A4**

MÉXICO SE ALLEGA 6 MIL MDD EN MEDIO DE EMERGENCIA SANITARIA **A18**

ESPECTÁCULOS

EL JEFE CANTA POR NUEVA JERSEY

A22



ESPECIAL



OPINIÓN

NACIÓN	
Carlos Lore de Mola	A2
Ricardo Raphael	A2
Luis Cárdenas	A2
Carlos Alazraki	A5
Héctor de Mauleón	A6
Alfonso Zárate	A11



S. García Soto

"Estamos ante un perfil autoritario que no entiende que el análisis a su gobierno es una revisión obligada de su papel como gobernante y representante del poder". **A5**

COVID-19 MINUTO A MINUTO

Sigue la cobertura sobre la emergencia sanitaria por el coronavirus en el sitio web de EL UNIVERSAL

